

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Dan a marinos 1.7 mdp por cada huachi-buque. **El Universal:** Solicitan 200 órdenes de aprehensión por huachicol. **La Jornada:** Pidió ex secretario de Semar investigar a su personal: Gertz. **Excélsior:** Atajan impunidad con golpe a huachicol fiscal. **El Heraldo de México:** Detienen a 14 por huachicol fiscal. **Milenio Diario:** Cobran 1.7 mdp por cada buque cargado de huachicol en Tampico. **El Financiero:** Urgen mantener disciplina fiscal en 2026. **El Economista:** Paquete económico 2026 incluye una reforma a fondo de las aduanas. **El Sol de México:** "En la Marina no hay espacio para impunidad". **24 Horas:** Ojeda pide indagar huachicol al parejo. **Reporte Índigo:** CDMX vs. pobreza extrema.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Logra reducir siniestros ciclovía de Insurgentes. **El Universal Cd.:** Internos, en terapia ocupacional. **La Jornada Cd.:** MP, actuarios y hasta notarios han facilitado los despojos en la CDMX. **Excélsior Cd.:** Corriente arrastra a 3 mujeres en Tlalpan. **El Heraldo de México Cd.:** Sismos dan lección. **El Sol de México Cd.:** Ampliarán la videovigilancia en las escuelas. **La Crónica de Hoy Cd.:** Ecatepec rompe Récord Guinness con mega jornada de limpieza. **Eje Central Cd.:** Ante asaltos, proponen la creación de un corredor seguro en la Ibero.

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

Cerca de 40 por ciento de los proyectos presentados para la consulta sobre presupuesto participativo 2025 fueron rechazados por los órganos dictaminadores de las alcaldías, reveló el **consejero electoral Ernesto Ramos Mega**, quien señaló que esta cifra refleja la necesidad de revisar los perfiles de quienes lo integran y la normatividad que regula su funcionamiento, "ya que representan una de las etapas más delicadas del proceso". En ese tenor, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que evaluará el desempeño de los órganos de las 16 alcaldías, responsables de analizar y determinar los proyectos que cumplieran con los requisitos técnicos, jurídicos, ambientales y financieros para su ejecución. La **consejera electoral Erika Estrada Ruiz**, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, explicó que la metodología combina un enfoque cualitativo y cuantitativo con 20 indicadores organizados en cuatro criterios: conocimientos técnicos, habilidades para el trabajo colegiado, contribución al funcionamiento del órgano dictaminador y actuación con base en valores democráticos. Para la evaluación cualitativa, las 33 direcciones distritales realizarán reuniones de trabajo para aportar observaciones y recomendaciones organizadas en cuatro bloques. Al respecto, la **consejera electoral Sonia Pérez Pérez** señaló que este ejercicio constituye un elemento objetivo para los futuros procesos de selección y sienta un precedente importante para que las personas que lo integran sepan que al final de su labor serán evaluadas. [La](#)

Jornada, La Razón de México, 24 Horas, Eje Central, Basta, 24-Horas.mx (Sitio), MSN Noticias EU (sitio), La Crónica de Hoy (sitio), Dossier de Prensa CDMX (sitio), La Prensa (Sitio), Liberal Metropolitano CDMX (sitio)

El desempeño de los órganos dictaminadores de las 16 alcaldías, instancia que se encarga de evaluar la viabilidad de los proyectos de Presupuesto Participativo que presentan los vecinos, será revisado por el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. Dicha figura estuvo en el centro de la polémica, pues de un total de 21 mil 934 iniciativas que pasaron a la etapa de dictaminación este año, casi el 40 por ciento fueron rechazadas por los especialistas y funcionarios que conforman los grupos de análisis. [Reforma](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** fortalecerá las acciones de capacitación dirigidas a sus brigadistas en materia de evacuación y rescate, con el propósito de que este personal sepa actuar ante eventualidades que pudieran presentarse. Al entregar equipo de identificación a los brigadistas del Instituto, la **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**, señaló que la Ciudad de México está localizada en una zona de alta actividad sísmica y se encuentra expuesta a fenómenos meteorológicos, como lluvias intensas, que pueden originar situaciones de riesgo para las que la población debe estar preparada. [Metro Noticias MX \(Sitio\)](#), [Sociedad Noticias CDMX \(sitio\)](#), [Agencia Global de Información AGI \(sitio\)](#)

Trascendió publica: Que en el **Instituto Electoral de CdMx** (sic) que encabeza **Patricia Avendaño**, hay sorpresa, pues 40 por ciento de los proyectos del Presupuesto Participativo relacionados con deporte y cultura fue rechazado, mientras que aquellos sobre bacheo y alumbrado recibieron el visto bueno, así que para evitar que el sesgo se repita, el organismo aprobó una metodología con 20 indicadores que servirá de base para la próxima selección de perfiles, esto para garantizar que las decisiones respondan siempre a las propuestas vecinales. [Milenio Diario](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Tras el reciente inicio de funciones de una nueva Suprema Corte, la Presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que ahora los tres Poderes de la Unión -Ejecutivo, Legislativo Judicial responden al "pueblo". Durante su gira por la zona conurbada Veracruz-Boca del Río, como parte de reiterar lo dicho en su primer Informe, resaltó las elecciones judiciales su resultado, con un nuevo Poder Judicial de la Federación (PJF). [Reforma](#)

Pulso Político publica: Día a día se confirman los efectos de una elección judicial acordeónica: el Órgano de Administración Judicial convocó a 850 juzgadores federales a un curso de capacitación de cinco días para "especializarlos" en materias jurídicas de Juzgados de Distrito y Tribunales de Circuito a los que serán adscritos, con asistencia obligatoria. [La Razón de México](#)

## REFORMA ELECTORAL

Una encuesta nacional de EL FINANCIERO revela que la mayoría de las y los ciudadanos prefiere elecciones libres y equitativas como principal objetivo de una reforma electoral, antes que la reducción de costos de los comicios. Al plantear si el objetivo principal de una reforma electoral es garantizar elecciones libres y equitativas o reducir los costos de las elecciones, una mayoría de 57% apoyó garantizar las elecciones libres, mientras que 39% considera prioritario la reducción de costos. [El Financiero](#)

Nadando entre tiburones publica: México está en riesgo. A la insensatez de la reforma judicial le seguirá el despropósito de la reforma electoral, cuyas consultas iniciarán en octubre y cuyo desenlace ya podemos adivinar: los avances que hemos logrado entre todas, durante las últimas décadas, se verán borrados de un plumazo por una ocurrencia de no mayor mérito que la que dinamitó al Poder Judicial y hace unos días mostró a los nuevos ministros de la Suprema Corte entre nubes de copal, mientras unían sus jurídicas plegarias a Quetzalcóatl. Si pensamos que quienes nos sacarán del embrollo serán los políticos o las meras redes sociales, sus influencers- estamos muy equivocados. [Excélsior](#)

Leer es Poder publica: Una vez que Morena conquistó las cámaras legislativas (violando la ley y con sobornos), se dieron a la tarea de apropiarse del Poder Judicial. Votaciones al vapor, tómbolas para elegir jueces, acordeones e irregularidades sin fin. Luego de unas elecciones fraudulentas, ya está el aparato judicial en poder de Morena. Luego de haberse apropiado del Poder Judicial, lo que sigue es una reforma electoral que cerrará la puerta a la oposición. La comisión que nombró la presidenta está integrada únicamente por miembros de Morena. La indicación fue clara: la oposición puede hablar, pero no debe ser tomada en cuenta. Lorenzo Córdova lo ha dicho con precisión: se trata de quemar la escalera mediante la cual llegaron al poder. Lo que sigue, también, es cerrarle la boca a los periodistas e intelectuales críticos; con el Poder Judicial en sus manos, veremos muy pronto que se multiplicarán las denuncias judiciales en contra de medios y comunicadores. ¿Con qué recursos contarán para defenderse? Con ninguno. [El Financiero](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Vecinos de la Alcaldía Benito Juárez cuestionaron que dejaron de ser convocados a las reuniones que organiza la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) cada vez que hay eventos en el Estadio Ciudad de los Deportes y en la Plaza México. Recordaron que los colonos acostumbraban proporcionar información para que autoridades hagan mapeos sobre la presencia de franeleros, para el cierre estratégico de calles o reportaban a visitantes que cometían faltas administrativas al ingerir alcohol en la vía pública. A principios de diciembre, la Comisión de Participación Ciudadana (Copaco) de Ciudad de los Deportes vio cambios y mejoras tras la aplicación de operativos de autoridades para erradicar la práctica de franeleros. [Reforma](#)

## INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) negó que personas físicas puedan apoyar al partido Somos México (Somos MX) a través de aportaciones desde tarjetas bancarias de crédito o de débito. Y es que el órgano electoral señaló que "cualquier persona en posesión de un plástico pueda hacer uso de él", porque, a pesar de los datos personales asentados, no significa que "pertenezcan a las personas propietarias de las tarjetas bancarias que se usen o, en su caso, que los recursos alojados en las tarjetas sean propios". [Basta](#)

En la próxima reforma electoral anunciada por Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México, se deben regular los actos anticipados de campaña consideró Leodegario Hernández Cortez, presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). [El Universal Hidalgo](#)

El Instituto Electoral de Tamaulipas (IETAM) manifestó que quiere formar parte del debate sobre la nueva reforma electoral a nivel federal, la cual plantea la eliminación de los organismos públicos locales (OPLES) que actualmente organizan elecciones en los estados. El presidente del organismo, Juan José Ramos Charre, afirmó que el IETAM pretende participar con argumentos técnicos que enriquezcan la iniciativa legislativa y contribuyan a un análisis más amplio sobre las implicaciones de la propuesta. [Cronista MX](#)

Samuel Schmidt escribió: El PRIAN requería legitimarse y lo hicieron por la vía de crear supuestos "contrapesos". Entendieron bien, pero descartaron, que en el federalismo la estructura de los poderes busca ser un sistema de contrapesos, acompañado de la rendición de cuentas y la transparencia, así descubrieron que era más fácil gobernar con autoritarismo que con democracia y por eso crearon esas instituciones, eso permitía negociar los repartos de poder y facilitaba la corrupción. El IFE/INE es un ejemplo notable. Se creó una estructura gigantesca, con salarios exorbitantes comparados con el salario mínimo y hasta con el salario burocrático. [El Independiente](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Periodistas y ciudadanos de distintos estados de la República acusan que instituciones como las fiscalías de justicia estatales, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Nacional Electoral (INE) son utilizadas para censurar bajo el argumento de cometer violencia política contra las mujeres en razón de género. Sin embargo, constitucionalistas advierten que esta valiosa herramienta, cuyo propósito es proteger a las mujeres en la política, se ha desvirtuado ante señalamientos de corrupción o críticas por el actuar de una servidora pública. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

La diputada local de Morena y presidenta de la Comisión de Salud del Congreso de la Ciudad de México, Valeria Cruz, llamó a la población a no descuidar la vacunación, ante los recientes brotes de sarampión registrados en el país y en la capital. Acompañada de otros diputados en la conferencia llamada La Chilanguera reiteró "el llamado número uno es que los niños de 6 meses a 9 años concluyan su esquema de vacunación. [El Heraldo de México, 24 Horas](#)

Luego de que un grupo de locatarios provocó que se suspendiera la sesión del Congreso capitalino cuando exigían que se aprobara un punto de acuerdo para suspender las jornadas de abasto popular, desde la bancada de Morena sus integrantes descartaron que estas prácticas afecten a los comerciantes, y tampoco generan ganancias económicas para los legisladores. En conferencia de prensa, el diputado Juan Rubio Gualito fijó un posicionamiento sobre el tema y señaló que el objetivo del programa de abasto popular solidario es garantizar que las familias que más lo necesitan accedan a alimentos básicos a buenos precios, y es complementario a los apoyos con los que actualmente el gobierno capitalino busca fortalecer los mercados públicos. [Eje Central](#)

El Caballito publica: Nos platican que Morena en el Congreso de la CDMX seguirá impulsando a Sara Alicia Alvarado Avendaño para integrar el Órgano de Administración Judicial (ente que sule al Consejo de la Judicatura) que, entre otras cosas, se encargará de administrar ejercer los recursos del Poder Judicial local. [El Universal](#)

Plaza Central publica: El reciente encuentro entre diputados del Congreso de la Ciudad de México y líderes de organizaciones de transportistas puso sobre la mesa un hecho evidente: el transporte concesionado no puede seguir funcionando en piloto automático. La precarización de las unidades, el aumento de los costos de operación y la necesidad de actualizar tarifas son problemas que arrastran décadas y requieren soluciones institucionales, no parches temporales. [Basta](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

Erradicar la pobreza extrema en la Ciudad de México (CDMX) es una de las grandes ambiciones de la administración que encabeza Clara Brugada en la capital, donde el 1.8 por ciento de la población, según cifras oficiales, aún vive en dicha condición. Aunque la mandataria local dio a conocer sus intenciones desde octubre de 2024, tras presentar la "Carta de principios contra la pobreza", que incluye planes para cerrar las brechas de desigualdad y garantizar los derechos básicos al agua y a la alimentación nutritiva y saludable; el tema volvió a cobrar fuerza después de que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que 7 millones de personas habían salido de la pobreza extrema en México entre 2022 y 2024. [Reporte Índigo](#)

Ante el incremento de asaltos en los alrededores de la Universidad Iberoamericana en Santa Fe, la diputada local del PAN, Claudia Pérez Romero, solicitó la implementación de un esquema especial de seguridad pública entre las 7 y 10 de la noche, de lunes a viernes, a fin de proteger a la comunidad estudiantil. La legisladora aseguró que en menos de un mes se han registrado al menos una decena de asaltos contra estudiantes al salir de clases, lo que ha generado un clima de inseguridad y temor entre las y los jóvenes. [Eje Central](#)

Un total de 11 unidades eléctricas conformarán el Centrobús: un sistema destinado a recorrer los principales monumentos y puntos emblemáticos del Centro Histórico. El nuevo transporte permitirá a visitantes y habitantes de la capital recorrer puntos de interés turístico y comercial como el Zócalo capitalino, la Alameda Central, el Palacio de Bellas Artes, la Torre Latinoamericana y la Glorieta de los Insurgentes. El Mercado Mixcalco, el Mercado de la Merced, el Mercado Cuauhtémoc y el centro comercial Reforma 222 también están contemplados en la ruta. [+ Chilango](#)

Capital Político publica: Eduardo Cervantes, viejo fundador de Morena, fue cepillado como formador de cuadros del partido en la capital, después de denunciar que el movimiento perdió su rumbo ideológico y que ha sido permeado por la corrupción y por políticos del viejo régimen. El 24 de agosto pasado, Cervantes había dicho que en Morena hay mucha gente que miente, que es corrupta y que no comparte los fundamentos del proyecto transformador de México. [Excélsior](#)

## NACIONAL

El titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero, defendió al ex Secretario de Marina, Rafael Ojeda, tras la detención de dos de sus sobrinos por huachicol fiscal, asegurando que Ojeda denunció problemas en la institución hace dos años. Gertz Manero afirmó que Ojeda pidió investigar a todas las personas vinculadas con esos delitos, sin señalar si eran parientes. [Reforma](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró desde Saltillo, Coahuila, que su gobierno cumplirá el compromiso de recuperar Altos Hornos de México (AHMSA) y garantizar que los empleados sean prioridad en el proceso judicial que enfrenta la siderúrgica más grande del estado. [La Jornada](#)

A los ganaderos de Coahuila se les entregarán 650 millones de pesos en créditos para la engorda del ganado para que en México se produzca carne para consumo interno para exportar a los Estados Unidos, adelantó la presidenta Claudia Sheinbaum. Desde Saltillo explicó que con los gobiernos de Coahuila, Sonora y Durango se desarrollará un programa de engorda de ganado y de producción de carne para exportara Estados Unidos evitar las sanciones a la exportación de ganado vivo por la plaga de gusano barrenador. [Excélsior](#), [El Financiero](#)

Gobernado por Samuel García, Nuevo León es la entidad más endeudada del país, según los anexos del Primer Informe de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. La deuda de NL es de las que más ha crecido en los últimos años, con un aumento de 19 mil 80 millones durante el mandato de García. En 2021, al inicio de la administración del emecista, el saldo de la entidad era de 87 mil millones, mientras que este año está en 106 mil millones de pesos, lo que posiciona a Nuevo León en el primer lugar de los 32 estados. [24 Horas](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: La detención del vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna es un verdadero golpe al corazón de la 4T, dado el papel central que han jugado las Fuerzas Armadas en los gobiernos morenistas. Sin embargo, queda claro que tras la acción judicial, la administración de Claudia Sheinbaum quiere ser específica en que no por unos malos elementos se puede juzgar a toda la institución. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: En el grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados la lucha por el poder es a cuchillo limpio, nos dicen. Nos comentan que la vicecoordinación de la diputada Gabriela Jiménez está en vilo. Lo anterior, debido a que el pasado fin de semana se ofreció a Dolores Padierna dejar la vicepresidencia a cambio de la vicecoordinación, la cual no aceptó. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: Claudia Sheinbaum acaba de firmar su primer gran golpe, con 14 detenidos, entre ellos seis marinos, un vicealmirante y cinco funcionarios de aduanas, todos implicados en el robo de combustible. Nada menor. El huachicol fiscal no sólo drenaba diésel, drenaba credibilidad institucional. Omar García Harfuch, Raymundo Morales Ángeles y Alejandro Gertz Manero ejecutan el operativo y apuntalan el mensaje de que esta administración no se va a quedar callada ni va a tapar a nadie, aunque vistan uniforme. ¿Sobrino del exsecretario Rafael Ojeda Durán? También cae. [Excélsior](#)

Sacapuntas indica: Una base tiene la presidenta Claudia Sheinbaum para saber llevar la relación bilateral con Estados Unidos: resolver los problemas con la cabeza fría, sin pelear y buscando las mejores condiciones para el país evitando los conflictos. Durante su gira por Coahuila, Tamaulipas y Veracruz, la mandataria recordó que "negociamos, nos coordinamos, pero nunca nos subordinamos, porque somos un país libre, independiente y soberano, y que a México y a su pueblo se les respeta". [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: La decisión de la FGR de llevar al penal de máxima seguridad del Altiplano y no a una prisión militar al vicealmirante Manuel Roberto Farías, ligado a la red de huachicol que operaba desde el puerto de Tampico, fue por el riesgo que representa su “entrenamiento”. Por cierto, ayer mismo quedó claro que el ex titular de Marina Rafael Ojeda fue quien alertó sobre el fraude y de ahí comenzó la investigación que duró dos años. [Milenio Diario](#)

## AGENDA

- Plática informativa virtual: “Participación Ciudadana, una herramienta para mejorar mi comunidad”, Alcaldía Tláhuac.
- Plática informativa virtual: “Participación Ciudadana, una herramienta para mejorar mi comunidad”, Alcaldía Coyoacán.